

EL BIEN PÚBLICO

Año XXVII. Núm. 7.542

EDICION DE LA TARDE

Mahon, Viérnes, 10 de Junio de 1898

MADRID 6 DE JUNIO

Sin que haya cesado la satisfacción causada en el público por las noticias de Santiago de Cuba recibidas aquí el sábado, 4, crece la ansiedad por saber las consecuencias de este segundo ataque de los yankees á aquella plaza, pues en varios telegramas se indica haber tenido lugar otro, que sería el tercero, aunque sin detalles que den alguna idea de su resultado. Además, es general la creencia de que, habiendo reunido nuestros enemigos tantos barcos en las aguas de Santiago, es de creer que no abandonen por de pronto el propósito que allí los ha llevado, y estos juicios son el fundamento de los rumores que circulan y no noticias concretas, que, si el gobierno las tiene, como algunos afirman, no las ha publicado hasta ahora por motivos que no pueden menos de respetarse, sobre todo despues de la resolución del ministro de Marina de que dió cuenta en el Consejo de ayer, la cual de hecho estará en vigor en el ministerio de la Guerra, pues basta el mas vulgar buen sentido para comprender que la publicación de cuanto á la guerra se refiere ó con ella se relaciona debe someterse en absoluto á lo que entienda el gobierno que deba hacerse.

Por esta causa no se comprende cómo hay quien insista en discutir este género de asuntos, y es muy natural que de ello hablasen ayer tarde los ministros con ocasion de la proposición que empezó á sostener el sábado en el Congreso el sobrino del señor Romero Robledo para hablar largo y tendido de Filipinas. La Cámara no secundará sin duda sus propósitos y supongo que fácil y brevemente pondrá punto ó, por mejor decir, eludirá el gobierno este debate á todas luces inoportuno y que puede degenerar en peligroso.

Como toda la atención está fija en los sucesos de la guerra, las sesiones celebradas hoy por los Cuerpos colegisladores no llaman hasta este momento la del público, y eso que es del mayor interés el debate que ha empezado hoy en el Congreso sobre el presupuesto de ingresos, pues de lo que sobre esto se resuelva ha de depender la mayor ó menor facilidad para encontrar los grandes recursos que para la guerra son necesarios; pero, aunque entendido en esta clase de asuntos el señor Prieto y Caules, que es quien primero se ha ocupado en ellos, no tiene condiciones á propósito para despertar el interés de los oyentes. Antes de él un paisano suyo, el señor Rosique, se ha ocupado en algo estrechamente relacionado con la materia de ingresos, dirigiendo en el Senado una pregunta al señor ministro de Hacienda sobre la emisión últimamente decretada de mil millones de deuda del 4 por 100 para pignoraciones. Aunque el

señor Puigcerver ha contestado con alguna extensión, no ha sido la bastante para esclarecer este asunto mas de lo que lo está en el preámbulo de dicho decreto. A mi parecer todo dependerá de las condiciones que se pacten en los contratos á que han de servir los nuevos títulos, ya se celebren con sociedades, con sindicatos ó con particulares; pero éstas y otras cosas habrán de hacerse para hacer frente á los gastos á que las circunstancias nos obligan.

(«Diario de Barcelona.»)

Gacetilla

Las funciones religiosas celebradas ayer en la parroquia de Sta. Maria, revistieron la solemnidad propia con que dicha iglesia celebra anualmente la festividad del Corpus.

El templo estaba iluminado y adornado con belleza y propiedad.

Numerosa fué la concurrencia de fieles á la Misa de Comunión celebrada por la mañana, como lo fué asimismo á los Oficios Divinos celebrados á las diez, asistiendo en corporación el Ayuntamiento, oficiando el Rdo. Sr. Cura-Económico don Juan Morillo, asistido de los señores don Matias Nuza y don Juan Riola. Ocupó la Cátedra Sagrada el joven Presbítero y Vicario de Alayor don José Juaneda, quien pronunció un bien combinado discurso, demostrando por medio de razonadas disertaciones históricas las excelencias y divinidad del Augusto Misterio de la Sagrada Institución eucarística, que pasó luego á demostrar en sólidos argumentos expuestos en castizo y elegante lenguaje, mereciendo justamente los plácemes de cuantos asistieron á su predicación por la que demostró poseer pleno dominio de la oratoria sagrada, del habla castellana y vastos conocimientos teológicos y sociales.

Por la tarde se efectuó la solemne procesion que salió de dicha iglesia á las seis de la tarde cuya carrera estaba cubierta por la 3.^a compañía del primer Regimiento de Ingenieros, la compañía regional de dicha arma, y el segundo batallón infantería Regional.

Abrieron la marcha una escuadra de la Guardia civil, siguiendo los niños asilados con sus estandartes, los numerosos alumnos de varios colegios particulares, con estandartes y flores, alumnas de varios colegios vestidas de alboraje con guirlandas de flores, escolonias de las tres parroquias llevando en andas hermosos emblemas religiosos, y llevando cirios encendidos el cuerpo de serenos, los socios del «Centro-Católico-Mahonés», representaciones de los cuerpos é institutos de la guarnición, estandartes de las asociaciones religiosas establecidas en esta ciudad, la Rda. Comunidad de Presbíteros con las tres Cruces parroquiales precediendo la preciosa Custodia, es-

coltada por los gastadores del octavo batallón de artillería, siguiendo el M. I. Ayuntamiento presidido por el Sr. Delegado del Gobierno, cerrando la marcha una compañía del indicado batallón de artillería con bandera y banda de cornetas y tambores y la música del Regimiento Regional.

Fué pendorista el rico propietario D. Lorenzo Pons Sancho y cordonistas el capitán de Infantería D. Félix Fernandez Barceló y D. Juan Vidal y de Olivar.

La procesion invirtió en recorrer el largo trayecto una hora y cuarenta minutos, siendo presenciada por la multitud en todas las calles de la carrera.

El lunes último fondearon en el puerto de Barcelona los vapores ex españoles «Campeador» y «Gravina» arbolando bandera inglesa propiedad de la «Compañía Marítima» antes J. Roca y Compañía que sin duda sería á esta que debían de haberse referido los diarios palmesanos, y no á la «Marítima» nuestra como digimos.

En ambos han regresado á la Península los 16 tripulantes españoles que llevaba cada uno de ellos antes de perder su primitiva nacionalidad. El nuevo abanderamiento lo han efectuado en Lóndres; y al venir, como consecuencia, tripulados por ingleses, bien puede asegurarse que unas treinta familias quedan en la indigencia ó poco menos, ya que, dadas las críticas circunstancias que atravesamos, difícil habrá de ser el procurarse nuevos medios de sustento.

Los socios aristocráticos del Circulo del Liceo de Barcelona han apostado 50.000 duros, asegurando uno que la escuadra de Cervera navega á estas horas con rumbo á Filipinas y afirmando el otro que está en aguas de Cuba.

La apuesta se ha legalizado ante notario, con la condición de que el vencedor destine el producto de la apuesta á la suscripción nacional.

Se ha dispuesto que los productos de Cuba, Puerto Rico y Filipinas, y los de la Oceanía dependientes de estas últimas islas, continúen admitiéndose con libertad de derechos de arancel en esta isla, (á excepcion del tabaco, que quedará sujeto á la legislación vigente), cuando sean conducidos directamente por cualquier bandera.

También se ha ordenado la exacción de los derechos que devenga el algodón.

Continuando la visita de inspección, el Excmo. Sr. Capitán General del Distrito, esta mañana ha salido para Fornells y demas pueblos de la isla hasta Ciudadela, siendo quizá probable que desde este punto embarque de regreso para la Capital de la provincia.

En circular publicada por el «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» se ha dispuesto que el número de oficiales de otras armas que se admitan en cada una de las academias militares en el curso actual no exceda de cinco, debiendo las instancias de los aspirantes á estas plazas hallarse en dicho ministerio antes del 30 del actual.

Por la Inspección de Vigilancia se hacen activas diligencias en averiguación de quien pueda ser el autor ó autores de un robo de alhajas que, según nuestros informes, fueron vendidas á una casa de préstamos de esta ciudad.

Se están haciendo curiosos comentarios sobre algunas circunstancias subsiguientes á este hecho y de los cuales no queremos hacernos eco hasta que la Justicia haya ejercido su acción.

D. Bartolomé Triay, ordenanza de la Estacion de Telégrafos de esta ciudad, ha sido destinado, á su instancia, á prestar sus servicios en la de Ciudadela.

Leemos que el cable que desde Jávea une á la Península con las Baleares está custodiado por fuerzas de la Guardia civil, haciendo igual servicio por mar des escampavías que no salen de las aguas del Cabo de San Antonio al de San Martín.

El señor Gobernador Civil de esta provincia, ha dictado una circular dirigida á los Alcaldes de los pueblos de las islas, suplicándoles que remitan, antes de terminar el presente mes, los resúmenes clasificados del número de habitantes de cada uno de sus respectivos términos municipales, á fin de ser remitidos por su conducto á la Excelentísima Diputación Provincial, conforme previene la ley.

Al mismo tiempo les advierte que caso de no cumplir con dicho servicio, en el período espresado, serán castigados con el máximo de la multa que la ley le autoriza.

Por R. O. del ministerio de Hacienda, se ha dispuesto que queden libres de todo derecho, cuantos productos sean importados directamente á España é islas Baleares y Canarias, de los puertos de Cuba, Puerto Rico y Filipinas.

Igualmente se han declarado libres los derechos de importación del algodón.

En la Gaceta de Madrid del día 2 del corriente se publica la convocatoria y programa para proveer quince plazas vacantes de agregados á la carrera diplomática.

La Gaceta de Madrid correspondiente al día 5 de Junio, inserta una R. O. disponiendo que se anuncie á oposición la ayudantía numeraria de Aritmética y Geometría, propias del dibujante, de la escuela provincial de Bellas Artes de

Zaragoza, dotada con el haber anual de 2.000 pesetas.

Por el Administrador de Hacienda de esta provincia se avisa á los administradores subalternos de Mahon é Ibiza y Alcaldes de los demás pueblos en la provincia, que remitan á esta Administracion á la mayor brevedad una relacion de los carruajes que en las respectivas localidades se dediquen á la conduccion de viajeros y mercancías de un punto á otro.

En la Guia Oficial del servicio diario terrestre y marítimo, correspondiente al mes actual, se hace constar que la correspondencia para la Isla de Cuba saldrá de Barcelona el día 20 del que rige á las nueve de la mañana, enviándola luego á Santander donde el 22 será embarcada á bordo de un trasatlántico francés.

De manera que la correspondencia de Mahon que ha de salir en dichos vapores, es necesario que se remita á Barcelona por el correo que sale el martes 14, ó por el del domingo día 19.

En la tarde de ayer fué conducido al Cementerio Católico el cadáver de doña Ana Manent y Cloquells, esposa que fué de nuestro apreciable amigo D. José Hernandez Meroño, Ayudante de la Comandancia de Marina de esta provincia, virtuosa señora prematuramente arrebatada al cariño de su familia.

El féretro fué llevado á mano por marineros de la citada Comandancia, llevando blandones encendidos individuos de la Seccion Torpedista de este puerto y acompañado de numeroso cortejo.

Sentimos tan dolorosa pérdida y enviamos á nuestro amigo el Sr. Hernandez, hijos y demás familia la expresion de nuestro más sentido pésame.

Sabemos que al despedirse el Excelentísimo Sr. Capitan general del distrito para continuar su visita al resto de la isla, ha manifestado quedar altamente complacido del estado de nuestras fortificaciones, de la instruccion de las tropas, policia de los cuarteles y buen estado de los servicios administra-

tivo y sanitario de esta plaza, Villa-Carlos y fortaleza de Isabel II.

Hemos recibido el cuaderno de Junio del «Resumen de Agricultura», que contiene los siguientes artículos: Congrero Vitícola de San Sadurn de Noya, El Estado y la Agricultura, Cultivo del algodón, Nueva cura de la fiebre puerperal ó fiebre del parto en las vacas, Heladas de la viña y la poda verde de ésta, El seguro obligatorio contra los accidentes del trabajo agrícola y mecánico, El Septosporium Fuckelii en los viñedos de Tertosa, Pérdidas en la fabricacion del estiércol de cuadra, El canaigre y sus ensayos en Argelia. Figuran además en este número nutridas secciones de Bibliografía, Problemas agrícolas, Crónica agrícola y Revista comercial.

El «Resumen de Agricultura» se publica cada mes en forma de hermoso cuaderno de 48 páginas con los grabados necesarios para la mejor comprension del texto. Se suscribe en la Administracion, Pino, 5, Barcelona.

Pronósticos del tiempo

Nos hallamos en plenilunio.

Como la característica es de gran calor, con ráfagas ventosas de O. y alguna vez del NO., conviene tener presente que puede el régimen general tomar la variante chubascosa, si el calor se manifiesta con cielo despejado.

El día 8 dejará sentirse el calor.

El 9, ráfagas ventosas del O., invaden la Beira Baixa portuguesa, recorriendo Salamanca, Valladolid y Soria, hasta Zaragoza, al tiempo que por el NO. entre Pontevedra y Zamora, bifurcan otras provenientes del pequeño temporal que reina en el Atlántico.

Del 10 al 11 el viento E. domina en todo el Pirineo, el ambiente se hace frío por las corrientes encontradas que han provenido de los Alpes. Esto, produce ligeras nevadas en el alto Aragon, especialmente en Huesca, pero el régimen dura poco; porque desde las Baleares por Castellon y Teruel, acuden masas de vapor acuoso que efecto de la tension eléctrica que domina en Levante, amenazan tempestades que acaso se manifiesten en Ciudad Real, Zaragoza, Soria y Logroño.

Empieza el menguante en el día 11 y ya del 12 al 13 vuelve el calor; la columna termométrica asciende y la celajería invade el horizonte de las provincias centrales y parte de las del N. y NO.

Domina el O. y el NO. como el día 9 y el E. pretende á su vez invadir de nuevo NE. de la Peninsula; pero el 15 cambia todo por avance de la curva de

bajas presiones iniciada en la costa de Túnez, y ya por Almeria, se dejan sentir tormentas eléctricas, que traerán para la quincena próxima, tiempo de mal cariz que describiremos.

Vida Religiosa

CALENDARIO

Santo de hoy.—Santas Margarita reina y Oliva virgen y S. Crispalo.
Santo de mañana.—Santos Bernabé apóstol y Félix, mártires.

VISITA Á LA CORTE DE MARÍA

Mañana se hace á Nra. Sra. de la Asuncion en Sta. Maria.

Movimiento del Puerto

Entrados el 9

De Alcudia y Barcelona, vapor-correo «Menorquina», capitan D. Tito Ginart, con 24 tripulantes, 31 pasajeros, efectos y la balija.

Despachados el 10

Para Alcudia, laud «San Sebastian», patron Miguel Rainés, con 4 tripulantes y arcos de pesca.

Anuncios oficiales

Ayuntamiento de Mahon

Propios

El día veinte y siete del actual, á las cinco de la tarde, tendrá lugar en la caseta-despacho del Sr. Teniente de Alcalde encargado de la policia del mercado de la plaza de la Pescadería de esta ciudad, por medio de pregones y en un solo remate con arreglo al pliego de condiciones que está de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento, una tercera subasta con rebaja del cinco por ciento de los tipos señalados en la anterior, para el atriendo, durante el año económico de 1898-99, de los once puestos de venta de carnes, establecidos en aquella.—Mahon 10 Junio de 1898.—El Alcalde-Presidente.—P. A., Guillermo Pons.

EL COMANDANTE MILITAR DE MARINA de la Provincia de Menorca, Capitan del puerto de Mahon, etc.

Hace saber: Que con el fin de irrogar al comercio el menor perjuicio posible, dadas las actuales circunstancias, ha dispuesto la Superioridad del Departamento de Cartagena que todos los buques que entren ó salgan de este puerto deben verificarlo desde la salida á la puesta del sol.

Lo que se hace saber para conocimiento del comercio y del público en general.—Mahon 10 Junio 1898.—Antonio Alonso.

Telegramas

DE EL Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 10.—10'15 m.

En Nueva-York ha circulado el

rumor que se habian divisado en alta mar cuatro buques españoles, temiéndose que atacasen los transportes americanos que conducen refuerzos y municiones á los buques que operan en los mares de las antillas.

Madrid 10.—10'20 m.

Se concede importancia á unos despachos oficiales recibidos de Cuba, que anoche llevó al Sr. Sagasta el general Terry, encargado interinamente de la cartera de Marina.

Se guarda reserva sobre su contenido.

Madrid 10.—10'30 m.

Londres.—Se asegura que entre los Gobiernos de Washington, Londres y Yokohama (Japon), se ha firmado una inteligencia, respecto del futuro gobierno de Filipinas, donde se proclamará la forma republicana, bajo el protectorado de los Estados-Unidos.

Madrid 10.—2 t.

El general Polavieja ha visitado á S. M. la Reina. Dicho general opina que el Gobierno debe preparar auxilios para enviarlos á Filipinas.

Los Sres. Bosch, Echagüe y Abarzuza han cumplimentado á S. M. la Reina.

Los documentos llevados á la firma Real por los ministros de Fomento y de Ultramar carecen de interés general.

No se han recibido nuevas noticias de Cuba ni de Manila.

El Sr. Sagasta cree que el Congreso debe estar en sesion permanente para la discusion de los presupuestos.

Madrid 10.

LOTERIA

9313—250.000 pesetas

1053—100.000 »

9089—50.000 »

Con 5 000 pesetas

220 14742 12394 2432

2794 2955 5576 6196

10609 4095 1805

Imp. de M. Parpal

SECCION DE ANUNCIOS

GRAN LIQUIDACION

Se liquidan con grandes rebajas todos los géneros existentes en el establecimiento de José Sicre por retirar el comercio.

26, ARRAVALETA, 26

Dada el alza de los Cambios

Compramos toda clase de monedas de Oro á precios elevadísimos.

Tambien se compran alhajas de oro y plata, diamantes y brillantes en la

Caja de Ahorros y Préstamos

CALLE ANUNCIAY 16

NO CONFUNDIRSE

Para vender

Lo está en el pueblo de Villa Carlos la casa núm. 9 de la calle de la Miranda que forma esquina con la de San Jaime y que dá vista al puerto, por precio de 225 duros.

Para informes en esta imprenta y en Villa-Carlos calle Mayor, número 53.

7-6

Lo están dos solares en construccion en las inmediaciones de la noria de Costabella, situados en la calle Cos de Gracia, sin números.

Para informes, calle de San Bartolomé, núm. 3.

3-3